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Para que electores no se sientan engañados, refiere congresista 
Lastenio Morales Costa 

"EN EL APRA SOLO QUEDA LA PARTE DE ALAN GARCIA" 

La aparición reciente de Alan García ha traído a la mesa de debates 
el tema de los partidos políticos y su vigencia en una sociedad en 
donde los caudillos dejan planes de gobierno e inician una carrera 
basada en "inspiraciones". Lastenio Morales Costa, congresista 
independiente por voluntad propia, pero con 40 años de militancia 
y seguidor de los fundamentos de Haya de la Torre, describe el 
actual panorama político para centrarse en el futuro político.  

¿Cómo recibe la noticia que Alan García encabezará la lista 
parlamentaria del Apra para las elecciones del 2000? 

Desde que se tomó la decisión en el partido de proponer a García 
como cabeza de lista parlamentaria para el 2000, me pareció una 
actitud desesperada de algunos dirigentes que pretendían colgarse 
de su saco, para mantener su vigencia de liderazgo político dentro 
del Apra. No me cabe ninguna duda que esto ha sido concertado 
por el propio interesado y esto me lleva a la conclusión que él quiere 
llegar hasta el final en esta propuesta descabellada, porque ha dado 
una sensación de arrepentimiento y de un reconocimiento 
extemporáneo de fallas en su gestión gubernamental por un lado. Y 
por otro lado con mucha sagacidad y habilidad, que tenemos que 
reconocer, ha dirigido su discurso fundamentalmente a sectores 
más afectados por la crisis fujimorista 

¿Cree que con la participación de AGP, el Apra retomaría mayor 
vigencia? 

Yo si creo que con su participación el Apra puede recomponerse 
internamente dentro de lo que queda del partido. Pero quisiera 
hacer una reflexión : el Apra era un 30% del electorado nacional y 
se reduce ahora a un 6.5%, conforme lo comprueban las últimas 



elecciones parlamentarias de 1995 y las municipales de octubre 
pasado. Esto demuestra que en el Apra queda solo la parte alanista, 
y que quienes nos fuimos del partido, simpatizantes o militantes, 
ya no están o no votarán más por el partido y éste en vez de 
recuperar al nuevo electorado con nuevas propuestas o 
reorganización interna hace todo lo contrario, busca al que tiene 
menos credibilidad o respetabilidad para tratar inocentemente de 
enfrentarse a las grandes mayorías ciudadanas. 

García habló también de que volvería a aplicar medidas de 
asistencialismo. ¿Estarían los miembros del partido 
hipotecados con la política alanista o quieren retomar los 
verdaderos fundamentos de Haya de la Torre ? 

Alan en su entrevista televisiva no hace distingos entre sus 
aspiraciones actuales con lo que debería ser una propuesta política 
partidaria de un candidato presidencial. La función parlamentaria 
que tenga será con seguridad de oposición, porque el Apra no 
alcanzará la mayoría en el 2000. No han construido esta posibilidad 
ni se ha hecho a nivel interno propuestas políticas, económicas y 
sociales. En todo caso, esto lo debería recoger García y los otros 
candidatos dentro de la eventual campaña política para el 2000. 
Estoy convencido que es necesario ver qué se hace dentro del 
partido para consolidarlo y darle credibilidad y respetabilidad ante 
la ciudadanía. 

REORGANIZACION 

¿Usted propugna una reforma dentro del Apra ? 

Desde hace algún tiempo vengo planteando la reorganización , 
moralización y modernización del partido, logro que evidentemente 
no lo tendrán porque García está cuestionado por la opinión 
pública, así que las buenas intenciones de Jorge del Castillo, que 
saludo no se lograrán. ¿De qué renovación hablamos cuando la 
máxima figura del aprismo -García por acuerdo pleno del Congreso- 
es postulado como cabeza de lista ?. 

¿Como ex militante con 40 años en el Apra, como ve el futuro 
del aprismo en el país ? 



Lo veo con mucha preocupación. El panorama político es incierto. 
La única agrupación política con posibilidades de reconstruirse es 
el Apra. El PPC, los grupos de izquierda unida y AP no existen a 
nivel nacional. Yo recorro el país con mucha frecuencia y la 
población me dice eso. UPP no ha logrado consolidarse. Andrade en 
estas últimas elecciones municipales logró 200 municipios 
distritales, sería un fuerza que podría consolidarse, pero no es una 
agrupación política. 

El Apra si se hubiera recompuesto, ratificado dirigentes prestigiosos 
a nivel regional y proyectado nuevas figuras con propuestas 
vigentes tendría una oportunidad, pero la forma como se ha 
diseñado la estrategia política y electoral para el 2000, permitirá 
que solo impere el sectarismo y se tienda al divorcio definitivamente 
de las otras fuerzas democráticas de oposición. 

¿Se convertirá el Apra en el Partido Alanista Peruano ? 

Parece que a eso enrumba, puesto que ha dejado de lado los 
postulados de nuestro fundador e inspirador en el discurso, Víctor 
Raúl Haya de la Torre, cuyas ideas se mantienen vigentes. La social 
democracia es una alternativa a la globalización, como lo 
demuestran los gobiernos exitosos dentro de la Comunidad 
Europea. Creo que se han equivocado de camino con quienes 
realmente seguimos la doctrina de Haya de la Torre. 

SANCIONADOS 

¿Considera que ahora la confirmación de la sanción a los 
congresistas que votaron a favor del Acuerdo de Paz es una 
forma de ponerle trabas a su carrera política ? 

En este tema los ex dirigentes del CEN se equivocaron. Fui 
suspendido en mis derechos partidarios y la ratificación como 
candidato de García aumentan mis distancias con lo que es la 
organización partidaria, pero quiero reiterar que sigo siendo fiel al 
pensamiento hayista, creo en la social democracia como una 
alternativa válida y vigente para lograr la paz, tranquilidad y el 
desarrollo en el país. 

CRISIS DE PARTIDOS 



En cierta forma, está afirmando que existe una crisis de 
partidos políticos. ¿Cuál debería haber sido la dirección de los 
partidos para que no se observe el fenómeno de los líderes que 
hoy en día ganan más aceptación que las instituciones 
partidarias ? 

Los partidos políticos como en todo el mundo requieren tener una 
ideología y doctrina, que deben mantenerse vigentes. En el caso del 
comunismo ha perdido actualidad y será en función del éxito o 
fracaso que tengan los nuevos conceptos del neo liberalismo para 
que se reviva de aquí a unos 15 o 20 años. Por otro lado, es la 
credibilidad de los dirigentes políticos y sus propuestas, lo que los 
mantiene en vigencia, pero si no existen y no se da una renovación 
de los cuadros dirigenciales, los partidos políticos tendrán un 
rotundo fracaso en las elecciones del 2000 y darán lugar a la 
confirmación de movimientos independientes. 

¿Qué recomendaría a los partidos políticos ante este 
fenómeno ? 

Para ambos, partidos políticos y movimientos que asumirían una 
responsabilidad dentro lo que es la política nacional a partir del 
2000, es justamente la seriedad de los proponentes, su credibilidad 
e hilvanar sus propuestas, que se den a conocer a la población. 
Podría darse a publicar en forma de una guía para fiscalizar o 
conocer la gestión presidencial y no suceda lo mismo en el período 
85-90 que gobernó Alan García y que el plan de gobierno del partido 
aprista pasó al tacho de la basura y comenzó a gobernar en base a 
inspiraciones o exabruptos momentáneos basados en elementos 
muy alejados de los aquellos dados a conocer por Haya de la Torre. 

¿Cuáles serían esas propuestas ? 

Las propuestas de los candidatos deben traducirse en planes de 
gobierno con seguimiento. Caso contrario es engañar al electorado, 
diciéndoles muchas cosas y cuando se llega al poder se inventan 
acciones que no guardan relación con la propuesta. Pero a la vez 
creo que las propuestas pueden modificarse, cuando las 
circunstancias lo exijan, pero se debe explicarse al país y al elector 
para que no se sienta engañado y darle las explicaciones y razones 
pertinentes. 



En su opinión ¿no deberían existir elementos que los alejen de 
este plan guía? 

Así es. Se debe recordar, por ejemplo la famosa participación de los 
doce apóstoles que tuvieron una influencia decisiva en los primeros 
años de García. También quiero recordarles que en el congreso 
aprista de 1988, donde estuvo García, los 2000 delegados gritaban 
a coro "el Apra al poder" o "fuera los amigos". 

Eso indicaría que usted solicita a los postulantes al 2000 que 
presenten su plan con antelación 

Sí y que sean propuestas serias, que tengan un seguimiento para 
no engañar al electorado y que una vez que se llega al parlamento 
o al poder se inventan acciones. Con esto no quiero afirmar que una 
propuesta sea rígida, puede originarse cambios según las 
circunstancias, pero eso se debe explicar al país, para que no se 
sientan traicionados. 

Dentro de estas propuestas, en su opinión ¿cuáles serían las 
prioritarias ? 

Las encuestas nos llevan claramente a conocer las necesidades y 
requerimientos de los pueblos. Se debe luchar contra la pobreza y 
el desempleo, pero enfocándose en los sectores privilegiados para 
lograrse incentivos en la oferta de empleo. De allí que esto debe 
pasar por el desarrollo del sector agrario y el apoyo a las micro y 
pequeñas empresas que son intensivas en la generación de puestos 
de trabajo. También se debe invertir en el sector turismo. Si se logra 
impulsar estos sectores estaremos alcanzando una real 
descentralización. Esta es en parte una propuesta seria, que irá 
acompañada con el desarrollo de sectores como la industria, la 
pesca y la minería.  
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Así los electores no se sentirán engañados, refiere congresista 
Lastenio Morales Costa 

"LOS PARTIDOS POLITICOS DEBEN PRESENTAR SUS 
PROPUESTAS ANTES DE LAS ELECCIONES" 

El tema de los partidos políticos y su vigencia en la sociedad vuelve 
a la mesa de debates, aún más ahora que aparecen caudillos sin 
respaldo de una base electoral. La sociedad enfrenta una serie de 
temores frente a los nuevos líderes: que dejen de lado sus planes de 
gobierno e inicien una carrera basada en "inspiraciones". Lastenio 
Morales Costa, congresista independiente por voluntad propia, pero 
con 40 años de militancia y seguidor de los fundamentos de Haya 
de la Torre, describe el actual panorama político que puede ser el 
inicio de la historia final esperada del futuro de las agrupaciones 
políticas en el país. 

La aparición de caudillos sin un respaldo electoral podría ser el 
anuncio que existe una crisis de partidos políticos. ¿Cuál 
debería haber sido la dirección de los partidos para que no se 
observe el fenómeno de los líderes que hoy en día ganan más 
aceptación que las instituciones partidarias ? 

Los partidos políticos como en todo el mundo requieren tener una 
ideología y doctrina, que deben mantenerse vigentes. En el caso del 
comunismo, éste ha perdido actualidad y será en función del éxito 
o fracaso que tengan los nuevos conceptos del neo liberalismo para 
que se reviva de aquí a unos 15 o 20 años. Por otro lado, depende 
de la credibilidad de los dirigentes políticos y sus propuestas, el 
mantenerse en vigencia, pero si no existen y no se da una 
renovación de los cuadros dirigenciales, los partidos políticos 
tendrán un rotundo fracaso en las elecciones del 2000 y darán lugar 
a la confirmación de movimientos independientes. 

¿Qué recomendaría a los partidos políticos ante este 
fenómeno ? 

Para ambos, partidos políticos y movimientos que asumirían una 
responsabilidad dentro lo que es la política nacional a partir del 
2000, recomendaría que exista mucha seriedad de los proponentes, 
y de su credibilidad frente a la población. Que sus propuestas 



deben, indudablemente darse a conocer a la población, a través por 
ejemplo de una guía para fiscalizar o conocer la gestión presidencial 
y no suceda lo mismo que en el período 85-90, en la que gobernó 
Alan García. En este tiempo el plan de gobierno del partido aprista 
pasó al tacho de la basura y García comenzó a gobernar en base a 
inspiraciones o exabruptos momentáneos basados en elementos 
muy alejados de los dados a conocer por Haya de la Torre. 

Los partidos políticos garantizarían de alguna forma un estado 
democrático. ¿Cree que vivimos en una época donde existe una 
disociación entre estado y democracia ? 

El tema central es la democracia y sus valores éticos. Es necesario 
que los políticos internalicen este concepto en su dimensión más 
amplia. Los valores y principios que sustentan la democracia, para 
que esta sea vista como algo cercano, deben partir de la sociedad y 
de su compromiso con los valores. Parafraseando al ex presidente 
venezolano Caldera digo que "la democracia no debe ser vista sólo 
como un sistema político, sino como un compromiso primordial en 
torno a los valores morales que le dan consistencia y 
perdurabilidad". 

En un país como el que vivimos en donde el estado de derecho 
no existe, ¿Cuál es su perspectiva ? 

Tenemos un estado de derecho, pero es un estado de derecho 
quebrado. Por eso me refiero a los valores éticos de la democracia 
como uno de los pilares para fortalecer el estado de derecho. Pero 
estos valores se fortalecerán con una gestión pública sustentada en 
la probidad y la eficiencia; donde los derechos humanos tienen 
plena vigencia, siendo el objetivo fundamental alcanzar la justicia 
social y que ese estado crea en los cambios democráticos por medio 
de procesos electorales transparentes. 

Planes de gobierno 

A su criterio ¿Cuáles serían las propuestas necesarias que 
deberían presentar los partidos políticos o sus candidatos? 

Las propuestas de los candidatos deben traducirse en planes de 
gobierno que puedan ser seguidos o fiscalizados. Caso contrario es 



engañar al electorado, diciéndoles muchas cosas y cuando se llega 
al poder se inventan acciones que no guardan relación con la 
propuesta. Pero a la vez creo que las propuestas pueden 
modificarse, cuando las circunstancias lo exijan, pero de suceder 
así, eso se debe explicar al país y al elector para que no se sienta 
engañado. 

En su opinión ¿no deberían existir elementos que los alejen de 
este plan guía? 

Así es. Un gobierno al tener planes pre concebidos no aceptará 
intromisiones de ninguna índole. Sin embargo, en nuestra historia 
tenemos casos negativos, por ejemplo la famosa participación de los 
doce apóstoles que tuvieron una influencia decisiva en los primeros 
años de García. Esta actitud fue rechazada en el congreso aprista 
de 1988, donde estuvo García, los 2000 delegados gritaban a coro 
"el Apra al poder" o "fuera los amigos". 

Eso indicaría que usted solicita a los postulantes al 2000 que 
presenten su plan con antelación 

Sí y que sean propuestas serias, relacionadas no sólo a los 
indicadores económicos de crecimiento, sino al aspecto social ; que 
puedan ser seguidos y/o fiscalizados por el propio electorado. 

Dentro de estas propuestas, ¿cuáles serían las prioritarias ? 

Las encuestas nos llevan claramente a conocer las necesidades y 
requerimientos de los pueblos. Se debe luchar contra la pobreza y 
el desempleo, pero enfocándose en los sectores privilegiados para 
lograrse incentivos en la oferta de empleo. De allí que se debe 
desarrollar el sector agrario y otorgar apoyo a la micro y pequeñas 
empresas que son intensivas en la generación de puestos de 
trabajo. Recordemos que cerca del 69% de la mano de obra se 
emplea en éstos sectores. 

¿Qué sectores deberían ser impulsados? 

Un gobierno no puede cifrar sus expectativas en los sectores 
primarios exportadores, como lo son la pesca y la minería. Debe ir 
más allá, debe asegurarse de contar con un equilibrio, en caso de 



fenómenos naturales o crisis económicas mundiales. Creo que es 
hora de invertir en el sector turismo. Si se logra impulsar este 
sector, así como el agro y la micro y pequeñas empresas estaremos 
alcanzando una real descentralización. Esta es en parte una 
propuesta seria, que irá acompañada con el desarrollo de sectores 
como la industria, la pesca y la minería. 

¿Dónde quedaría el sector exportador en las propuestas ? 

Es parte de la base del desarrollo. De allí que es necesario constituir 
una industria fuerte, intensiva en la generación descentralizada de 
empleo, pero esto no ha venido siendo el punto neurálgico de la 
política actual, porque se encuentra abandonado y enfrenta una 
crítica situación de "abre puertas", que ha logrado desaparecer 
nuestra industria, con lo cual también se ha diluido el empleo, la 
capacidad de consumo y ha ocurrido el lamentable aumento de las 
necesidades de la población. No hay que olvidar que un buen 
gobierno debe velar por no solo el crecimiento de la producción per 
cápita, sino también por el ingreso per cápita. 

Descentralizar 

Todos los gobiernos afirman que han realizado algún tipo de 
descentralización. Usted propugna también esto, pero ¿cuál es 
lo más idóneo y real para el Perú ? 

Efectivamente, las provincias reclaman una legítima 
descentralización y me refiero no solo a transferir poder político, 
sino recursos económicos que consoliden los cambios. Las regiones 
necesitan de una autonomía con una partida monetaria equilibrada 
según lo que ellas mismas generan y no como sucede ahora que 
Lima recolecta todo y luego, no sé con qué criterio, re distribuye 
poco y mal. 

¿Cree que ha llegado el momento de las regiones ? 

Creo que es la hora de los peruanos frente a un nuevo milenio. 
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